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继武汉、广州宣布公
共自行车“退市”后，近期，
北京中心城区、内蒙古呼
和浩特等地也陆续将其停
运。我市的情况则正好相
反：不少市民发现，原来大
街小巷随处可见的共享单
车不见了，而公共自行车，
仍然是许多市民出行首选
的代步工具之一。

在其他城市共享单车
大行其道的当下，我市共
享单车缘何昙花一现，而
公共自行车却能一枝独
秀？近日，记者就此作了
探访。

作为一项惠民工程，公共自行

车运营管理如何能够更长久地发

展下去？

近年来，我市公共自行车管理

部门一直积极适应市场的变化，满

足用户需求。如，新增了 24 小时

“通租通还”模式、投放全新车辆、

增加站点等。除了实惠便民，安全

性一直是市民关心的问题。目前，

我市公共自行车配备了 58 个巡检

员，负责日常系统检查，每年进行

两轮检修。

记者在调查中发现，对公共自

行车，市民最集中的诉求是还车点

不够，还车不方便。市公共自行车

管理部门工作人员介绍，他们非常

重视这方面的工作。针对市民的

诉求，他们会及时联合市公安局、

综合行政执法局等进行实地考察，

让站点设置更加合理。

目前，市公共自行车管理服务

有限公司等 6 家公司已经完成国

有企业整合重组，变更为永康市城

投城市管护有限公司。未来 3 年，

市城投集团将对我市目前正常运

行的 150 个公共自行车点进行全

面升级改造，并计划增设 350 个

点。

他山之石，可以攻玉。我市可

以借鉴其他城市的一些做法。比

如，杭州公共自行车管理部门推出

十大便民惠民举措，实施“实体桩+

电子桩”融合、用 APP 扫码租车、首

小时骑行免费及单日 5 元封顶等，

实现用户回归。

记者了解到，目前，我市正在

计划推出扫码骑行，吸引更多市

民使用公共自行车。接下来，我

市还将进一步拓宽服务形式，打

造差异化服务体系，在确保有序

还车的前提下，进一步提升还车

的便捷度。

正在设计公共自行车扫码租用功能

我市公共自行车缘何能够一枝独秀
截至目前，共有51000人办卡租用量突破1400万次

我市公共自行车租用量
突破1400万次

记者来到解放小学附近的公共自行车

服务站点，看到正在还车的吕大爷。他告诉

记者，他刚从华丰菜场回来，每天骑车买菜

很是方便。

吕大爷是我市最早一批公共自行车使

用者。“因为家门口就有公共自行车点，骑车

买菜逛超市都很便捷，而且能够锻炼身体。

同时，骑车又是一种绿色出行的方式，可谓

一举多得。”吕大爷乐呵呵地告诉记者。

“共享单车要用手机扫码才能使用，对

我来说，这种解锁过程太麻烦了。”50 多岁

的李阿姨告诉记者，孙女之前教她使用过

共享单车，可她更喜欢公共自行车的刷卡

使用方式。除了解锁简单快捷，李阿姨还

觉得公共自行车有人专门管理维护，安全

系数更高。

市民陈先生也来到该公共自行车点取

车。他熟练地解锁了一辆亲子车，准备带着

幼小的女儿去龙川公园游玩。

据了解，为了有效缓解城市交通压力，

便于市民出行，促进城市节能减排，2014 年

1 月 18 日，我市公共自行车服务系统试运

营，至今已建有 150 个站点、投放 3000 辆

车。站点服务范围已覆盖城区、经济开发

区、城西新区、花川建材市场等地，形成了较

为成熟的站点服务系统。截至目前，我市公

共自行车办卡人数达 51000 多人，累计租用

量突破1400万次。

“2020 年，全年使用 1521337 次，借还

车时间 450715 小时。”市公共自行车管理

部门负责人告诉记者，我市公共自行车即

使在疫情较严重的时期，也能够保持着平

稳运营。

□融媒记者 吕鹏

巡检员在检修公共自行车

共享单车使用方便，但存在许多问题

前两年，作为领跑共享经济的

行业，共享单车曾红极一时。2018

年，我市街头冒出大量色彩艳丽的

共享单车。

对此，26 岁的朱辉深有感触。

2018 年，他大学毕业回到永康工

作，见证了我市共享单车布点扩张

的过程。他告诉记者：“摩拜、ofo、

hellobike 等四五种共享单车一下

子出现在了城区许多街道、小区，

可以说走到哪都能看到。”前两年，

市体育中心前停满了一整排红色

共享单车，每次运动完回家，他都

会骑共享单车。

面对来势汹汹的共享单车，

我市公共自行车管理团队却表现

得很淡定。“以数据来看，共享单

车刚进入我市的前两个月，公共

自行车使用人数出现了一定的下

降，此后很快恢复平稳。”他们发

现，公共自行车和共享单车使用

人群并不重叠。扫码使用、可以

随处停放的共享单车，更受年轻

人青睐，这些人原本就不是公共

自行车的使用者。并且，共享单

车使用更方便的背后，同样有着

许多问题。如，不少市民扫码后，

钱扣了，但车况不好，骑的过程不

舒服；共享单车乱堆乱放现象严

重，引起不少市民的反感，甚至抵

制。共享单车在我市难以发展起

来，与上述情况有关。

记者同样注意到，不知何时

起，原来在市中心甚至是郊区都能

看见的共享单车，突然之间消失

了。那么，共享单车退出我市了

吗？

记者实地踏访了巴黎商街、步

行街、总部中心等地，没发现一辆

共享单车。“我昨天出门想骑共享

单车，找了很久，一辆都没看见。”

一位年轻市民告诉记者。

随后，记者打开手机软件，在

APP 上搜索共享单车，发现我市城

区只剩下零星几辆。

不过，相较于最高日使用量 1

万余次，我市公共自行车使用人数，

也呈下滑趋势，如今日使用量基本

保持在 5000 次左右。“使用人数下

降，与天气、站点的变化有关。”管理

团队告诉记者，从 2017 年开始，我

市对三江六岸进行改造，沿岸的许

多公共自行车站点都关闭了，这些

站点使用量都较高。如三中附近本

是很繁忙的站点，由于道路施工，关

闭了半年之久。另外，龙川公园、老

人民医院、三江广场这些原本繁忙

的公共自行车点，也由于各种原因，

使用人数有所下降。

两款共享单车软件显示附近可用的共享单车情况

解放小学站点公共自行车有序停放


